

ちょっとした、得する！耳寄り情報

Vol. 51

# てんこもり



発行：丸ス産業株式会社 「てんこもり」編集部  
TEL：0574-72-1318 FAX：0574-72-2739

あけましておめでとうございます。今年も  
よろしく願い申し上げます



## メニュー その1

### ME 中濃部会フォローアップ 研修 参加してきました

ME中濃部会が主催した12月12日の研修会に参加しました。今回は、本巢市の住友大坂セメント(株)岐阜工場を見学する企画でした。セメントの製造を見学したことがなかったもので、普段コンクリート構造物の点検や補修に携わるMEとして、大変興味深く参加させていただきました。

ME中濃部会が主催した12月12日の研修会に参加しました。今回は、本巢市の住友大坂セメント(株)岐阜工場を見学する企画でした。セメントの製造を見学したことがなかったもので、普段コンクリート構造物の点検や補修に携わるMEとして、大変興味深く参加させていただきました。



本工場は岐阜県内で唯一のセメント生産工場です。セメントは日本国内の資源で生産が可能な、数少ない工業製品という事でした。工場を見て最初に驚いたのは、大きな煙突や沢山の配管類、古くからの倉庫群などのたたずまいです。ジブリのアニメ映画の場面に出てきそうで、少しノスタルジックな感じでした。工場は東京ドーム2個分の敷地で、毎日3000t〜4000tのセメントを製造出荷しています。200人以上の人が働き、1000台以上の大型トラックが入りしているとのことでした。



## メニュー その2

### ぶらり道の駅 をたずねて

セメントの原料となるクリンカーを高温(1450℃)で生成する「キルン」とよばれる大型(直径13m)の炉が回り続けています。炉の耐火煉瓦を補修する際はキルンの中へ直接フォークリフトを乗り入れるようで、その大きさに圧倒されました。当日は冷たい風が吹く日でしたが、高温のキルンの近くでは5m以上離れていても暖かく感じられます。規模が大きいのですが、中央制御で常時3名の方だけで管理可能という事です。制御室では無数のモニターとスイッチ類を操作されているところも見学出来ました。

近年のセメント工場は、産業廃棄物を受け入れてそれを熱源の燃料にするなどの環境対策の役割があります。また、工場のサイロ等にイルミネーションを備え、夜に点灯して地域の活性化にも貢献して見えます。夜、工場の近くを通られる際、イルミネーションを見られた方はラッキーかもしれません。 by 安江

この道の駅に着くと、最初に巨大アスレチック「大樹の遊具」が迎えてくれます。広さは県内随一で100畝ほどあり、昭和の懐かしい風景が広がります。春には花が咲き、秋には紅葉がきれいな風景になるそうです。場内には色々なお店があります。その中でも一番人気の団子茶屋に入り、みたらし団子と、しょうゆ団子を食べさせていただきました。焼きたてのしょうゆ団子は香ばしく、みたらし団子は



明けておめでとうございます。令和2年最初の道の駅紹介は、「道の駅みのかも」です。平成30年4月に「日本昭和村」から「みのかも」へ改名され、入場料も無料になりました。

みのかもは、平成30年4月に「日本昭和村」から「みのかも」へ改名され、入場料も無料になりました。この道の駅に着くと、最初に巨大アスレチック「大樹の遊具」が迎えてくれます。広さは県内随一で100畝ほどあり、昭和の懐かしい風景が広がります。春には花が咲き、秋には紅葉がきれいな風景になるそうです。場内には色々なお店があります。その中でも一番人気の団子茶屋に入り、みたらし団子と、しょうゆ団子を食べさせていただきました。焼きたてのしょうゆ団子は香ばしく、みたらし団子は



甘辛くそれぞれおいしくいただきました。昨年4月に新しく出来たアドベンチャーパークではアスレチックが楽しめます。上空を一気に滑り降りる「ジツプライン」は子供から大人まで人気だそうです。4月上旬には、開園記念セレモニーが予定されていますのでお楽しみに。東海環状自動車道の美濃加茂SAからも入場でき、アクセスもとても便利なところ。敷地内には銭湯や足湯もあり一日ゆっくりと過ごせます。皆様も一度訪れてみてください。☆営業時間 9時〜18時(12月〜2月10時〜17時) ☆定休日 12月〜2月水曜日 ☆岐阜県美濃加茂市山之上町229番1 ☆TEL 0574(23)0066 by 小栗



### ユ3 その おいしいお店 紹介します!

今回ご紹介するお店は美濃加茂市加茂川町にある「EBI PAIN (エビパン)」さんです。おしゃれなお店にいろんなパンが並んでいます。どの世代の方でも入りやすいお店で、お子さま連れでも専用スペースがあり、ゆっくりパンを選ぶことができると思います。店内でパンを作っている様子や、おいしい香りがします。



パンは80種類あり(季節によつて変わります)、その中で人気のトップ3はクリームパン、明太子フランス、丸メンチバーガーだそうです。クリームパンは、地元の関牛乳を使ったカスタードがたっぷり入っています。パンを手にするのとクリームがずっしり感があります。クリームパンにも惹かれましたが、私は



丸メンチバーガーを食べました。美味しすぎます。丸メンチバーガーを軽く完食して、今度はベーグルパンが気に入りました。お話を伺うと、天然酵母で長時間発酵させたこだわりのベーグルパンは年々種類が増えていき、今では9種類あるそうです。地元の食材を使ったパンもたくさん並んでいます。ぜひお店を訪れてみてください。☆営業時間 7時~18時(商品がなくなり次第、終了) ☆定休日 日、月曜日 ☆駐車場 店前にある駐車場を利用してください 0574(25) 1120 by PKG

### ユ4 その パワフルな種

歴史ネタを入れ込んでみました。筆者は歴史にも詳しくないので鵜呑みにしないでくださいまし。

昨年12月、彦根城と比叡山に行きました。彦根城西の丸三重櫓の外に、大堀切といふのがあります。堀切とは城の裏手から侵入する敵を阻止するための構造物で、そこに穴太衆が積んだ石垣が、40

0年の時を超え当時のまま残っています。ちゃんとした空石積みは凄いもんです。穴太衆は安土桃山時代からの石工衆で、技術者集団として有名です。この旅で念願の穴太積みを触りました。彦根城の下がチャート(岩盤)であること、溶結凝灰岩(湖東流紋岩)を石材とした石垣であることも確認しました。次いで、比叡山です。私が信ずる親鸞聖人が修行した場所であり、天台宗総本山、日本仏教文化の母体をなす山です。比叡山の登山道をいくと花崗岩の山だと分かります。ただし、山の高まりは接触変成作用でできたフォロンフェルスだそうです。フォロンフェルスの侵食強さが大きいので、山の高まりとして残るんでしょうね。

比叡山から琵琶湖を一望しながら妄想したことです。琵琶湖の被害ってあるのかなあ?です。帰って調べますと、琵琶湖から流出する河川は瀬田川の1本だけです。この生命線がやられると、琵琶湖周辺で洪水による大きな被害が発生するそうです。令和元年も各地で河川災害がありました。筆者もボランティア作業

に参加できたのですが、はるか昔「賀茂川の水、双六の賽、山法師、是ぞわが心にかなわぬもの」と嘆いた白河法皇。「賀茂川の水」は河川災害のことですね。今も昔も変わりません。山法師は僧兵のことです。比叡山の僧兵は強力な武力集団でした。

織田信長軍による1571年の比叡山焼き討ちは、僧兵のみならず上人、児童、女性全てを虐殺し、放火した事件です。焼き討ちでは、明智光秀が戦後処理をしたそうです。新年を迎え「麒麟がくる」という大河ドラマが始まりました。ドラマの舞台は岐阜県です。明智光秀が生きた1540年代からの室町時代末期は、モラルが崩壊した激動の時代です。岐阜県民として気になるのは、美濃のママシで



登山者が削った比叡山花崗岩

彦根城の大堀切(穴太積)

知られる「斎藤道三」です。ドラマでは本木雅弘さんが演じます。道三の嫡男で、後に道三と戦う「斎藤義龍」。ドラマでは岐阜出身の伊藤英明さんが演じます。海猿より武士が似合うと思いませんか。道三の正室は明智光秀の叔母さんにあたります。明智家は斎藤道三が討ち取られた事により、斎藤義龍の軍勢に攻撃を受け滅亡します。明智光秀は、斎藤家と実家が親族になったことで、実家を失くしました。美濃の国から逃亡するんです。ドラマでは明智光秀が主君として、やがて織田信長の盟友となり、多くの群雄と天下をめぐって争う将として描かれるそうです。おまけの小ネタです。大河ドラマに便乗して光秀の生誕地が話題になってます。可児市瀬田にあった明智城(長山城)、恵那市明智町の千畳敷公園内にある「明智光秀産湯の井戸」、山県市中洞の白山神社光秀の「うぶ湯の井」、瑞浪市土岐町一日市場にある八幡神社の産湯の井戸、大垣市上石津町多良の「多羅城」。なんてミステリアスなんだあ。 by FAT加藤